

## DIARIO DE SANTIAGO

DEL DOMINGO 14 DE AGOSTO DE 1808.

### DINAMARCA.

*Copenhague 28 de Junio.*

Por un convenio ajustado entre Dinamarca y Suécia deben ser cangeados reciprocamente los prisioneros.

*Gibraltar 18 de Julio.*

El dia 16 llegó á éste Puerto una Fragata de Lóndres, conduciendo á un Comisionado que va á tratar de negociaciones de paz entre Inglaterra y la sublime Puerta. Se dice que la misma Fragata trae la noticia de que una gran parte de las tropas Españolas que estaban en el Norte se halla ya embarcada en buques ingleses.

### Cataluña.

Una division de Coracéros que salió de Barcelona, compuesta de 200 hombres para atacar á Moncada, fué destrozada tan completamente que solo volvieron á Barcelona unos 50 hombres.

Avisan de Figueras que las bombas que arroja el Castillo han destruido aquella Villa, lo que en lugar de arredrar los animos de los Catalanes, los incendia mas y mas. Se fortifica cada vez mas el cordon que sitia el Castillo; pero el dia 6 unos 1200 Franceses divididos en 3 columnas intentaron romperlo y penetrar en el Castillo. Dos de ellas fueron destrozadas por

los Migueletes, y la tercera despues de bastante pérdida consiguió entrar en el Castillo en número de unos 400. Se les cogieron tres carros de viveres y 11 mulas que fueron conducidas á Geróna.

*Viana 23 de Julio.*

Poco escarmentados los Franceses de los descalábros que han sufrido delante de Zaragoza hasta el día 14 de Julio, acometieron el 15 en número de 60 la Puerta del Rastro, confiados de que serian dueños de la Ciudad aquel día, mediante una gruesa suma de dinero por la que el Comandante de Artillería les ofreciera no cargar los cañones sino con polvora sola. Fue nuestra fortuna que éste Comandante notició al Sr. Palafox el Plan establecido, y se dispuso en consecuencia que se cargasen al instante á metralla 5 de los seis cañones de que se componia la batería de aquella Puerta, dexando el otro cargado con solo polvora. Concluida la operacion, luego comenzaron Franceses á pasar el Ebro, sin que se les hiciese la menor resistencia, hasta que se hallaron á tiro de fusil del punto que les estaba vendido. Se les disparó pues el cañon con polvora sola, y en seguida se arrojaron de golpe á la Puerta, creyéndose dueños de ella; pero muy luego se descargó sobre ellos una lluvia de metralla de la que no se perdió ningun grano, haciendo en ellos una terrible carniceria. Los Aragoneses hicieron al mismo tiempo una salida, y cargando sobre el resto, los derrotaron completamente. El buen éxito de esta empresa animó de nuevo nuestras tropas que fueron á acometer á los acampados en el Torrero, y asaltándolos de punto en punto, los vencen en todas partes, hasta obligarles á hacer una retirada de muchas leguas de distancia de Zaragoza.

*Coruña 11 de Agosto.*

En éste Puerto están entrando y saliendo á cada paso correos maritimos Ingleses, que dan suficientes ideas de que la Alemania y Rusia van á entrar en hostilidades con la Francia; y llegaron cartas de Madrid con la noticia de que por la evacuacion de los Franceses, el Embaxador de la Rusia puso una gran iluminacion; hecho que parece manifiesta el

nuevo estado de relacion de su Corte con la de Francia.

Tambien se dice que está prisionero Bessiers, y que las Provincias de la raya de Francia han formado cordon para no permitir la entrada en aquel Reyno á la tropa Francesa que está en España. Esta noticia probaría que hay Partidos en la Francia entre la tropa y el paisanage; pero unas y otras necesitan confirmacion, para merecer asenso.

### *Santiago.*

Vemos confirmada en el Correo literario de Salamanca la noticia de haber llegado el día 1.<sup>o</sup> del presente á aquella Ciudad el Exmô. Sr. Duque del Infantado, quien á la una de la tarde del mismo día salió acompañado del Exmô. Sr. Marques de Cerralbo, con direccion al Quartel General á verse con el Sr. Cuesta. En el mismo periódico se nos anuncia que la llegada de éste Personage, Presidente del Consejo de Castilla nombrado por la unica autoridad que reconocemos por legitima, puede hacer que sin disputa se vean realizadas las saludables intenciones de la muy ilustre Ciudad de Murcia, manifestadas en la invitacion circular que ha hecho á las demas Ciudades de Voto en Cortes, para que reuniéndose en un parage convenido formen un Cuerpo y elijan una Autoridad Suprema que á nombre de nuestro amado FERNANDO tomase las riendas del Gobierno universal de la Monarquía.

El Convento de la Merced de Conjo de esta Ciudad á mas de la cantidad que ofreció al pronto, y de 600 reales con que contribuye mensualmente, ha puesto á disposicion del Reyno todas las alhajas menos necesarias al Culto, cuyo valor ascenderá á 1000 rs. Igualmente celebró un Solemne Novenario de rogativa á nuestra Señora de la Merced por el feliz éxito de nuestras armas; y concluyó el 27 de Julio con un Oficio, Misa y Procesion de Difuntos por nuestros valerosos Guerreros que tan gloriosamente sacrificaron sus vidas por defender su Religion y Patria.

---

### *La felicidad de la Francia.*

Franceses: si resucitaran aquellos vuestros adustos Filósofos atestados de añejas ideas de política, y eternos admiradores

de la Grecia y de la primitiva Roma, ¡como os compadecerian sin conocer la felicidad de vuestra situacion! ¡Como os repetirian aquellas rancias sentencias: *no hay libertad sin costumbres; donde no hay leyes fundamentales, el Monarca es un déspota: el luxo y la conquista arruinan los Estados!* Pero vosotros, Franceses, sabeis despreciar tan vacias palabrotas; y al dulce eco de los gemidos de vuestros hijos que mueren en lejanos paises, dormís tranquilamente baxo las alas de las águilas imperiales. Y ¿qué os importa que mientras dura vuestro suave letargo, no cese Bonaparte de emprender conquistas? Si habeis derramado vuestra sangre en Italia, habeis en cambio adornado el Muséo con las obras maestras de las bellas Artes; y si vuestras generaciones han sido sacrificadas para esclavizar á la Europa, habeis procurado tronos á esa multitud de Napoleoncitos que han nacido en derredor del gran Napoleon, *como en sombrío matorral los hongos.* ¿Os hacen falta colonias? Ya Bonaparte ha conquistado las Américas Españolas con echar una firma en Bayona. ¿No teneis agricultura? ¿Pero acaso os faltan teatros? Decís que vuestras artes están abandonadas; mas habiendo Cafés, ¿á que son necesarios los talleres? No echeis menos las obscuras obras de Mably y Montesquieu; teneis en París el diario de las modas, y el diario de los glotones; sabeis quales son los colores de buen gusto, las salsas mas sabrosas, y cuántas veces al mes se ha de purgar al cocinero, para que tenga el paladar delicado. Si algun sándio filósofo tubiere lástima de vuestro estado, llevadlo á vuestra Corte, llevadlo á admirar el luxo de vuestro Emperador, sus Palacios y Carrozas, la Legion de honor y la guardia Polaca, los Coracéros y Mamelucos, los Príncipes y Mariscales del Imperio, los Maestros de ceremonias, Archicancilleres, Excelencias.... però ¿á donde me lleva mi imaginacion entusiasmada con vuestras glorias? No puedo numerarlas; pero para desmentir las hablillas de los que os creen infelices baxo vuestro Emperador, quiero hacer estas Preguntas para que me respondais lo que os hace falta: ¿quereis Asambleas y constitucion? ¿Quereis un Gobierno justo y liberal? ¿Qué es eso, callais todos? Pero no; que ya os oigo gritar como á los antiguos Romanos: *pan y espectáculos, nada mas queremos.*